
白铃和我一起担任 65 届 

中五(4)班的班主任 

65 届中五(4)班副班主任 潘益善 

 

近日，我恰好在发美尼尔氏症，眩晕得很，写字手在颤抖，但四十年前中五（4）班

的学子们浮现在脑海中，就在眼前…… 
那时，白铃和我分别担任 1965 届五年制试点班中五（4）班的正、副班主任，使我对

这个班同学们的印象尤为深刻。 
中五（4）班是既热情奔放，又抑郁的班级。记得在中五下学期，他们经常在王家斌、

陆俊杰、韩桂林等同学带领下高唱“毕业歌”，那嘹亮的歌声至今还回荡在我的耳际。在

这歌声的背后，他们谈论着国事、家事；在这歌声的背后，他们谈论着人生、理想和抱负；

在这歌声的背后，他们为了实现自己追求的目标，而发奋学习，刻苦钻研。他们在朱启新

老师的“愉快”教学法教学下，外语学习达到相当高的水平；他们在黄孟莊老师的引领下，

数学学习能力、学习方法迅猛提高；他们在张嘉荃老师的细微教导下，化学反应及实验牢

牢掌握……他们胸有成竹地走进了高考的考场…… 
1965 年的夏天，对他们来说是五年制在学业上的告一段落，在人生道路上也是一次

磨炼：有些同学进入了理想的大学，有的同学由于种种原因虽然进入了大学，但不尽人意，

而有的则……但不管怎样，他们都在人生道路上迈出了新的一大步。四十年来的风风雨雨，

验证了他们在中学时代所受的教育对于他们四十年来所经过的历程是显得多么重要、多么

关键、多么丰富多彩！ 
中五（4）班是一个有荣誉感和团结的集体，不论是运动会、年级篮、排球比赛、下

乡劳动，他们都一心一意为集体争光。记得下乡劳动时，胡孚安、徐廷良、杨启乐、戚正

明等等和他们的班主任白铃挑稻比农民还要多，记得他们班上周家钧同学排球比赛脚刃带

撕裂，同学们帮她抄笔记，帮她补课……也许还有许许多多的友情存在于这个班级的集体

之中。 
四十年前，我送走了这一届、也是我的第一届毕业生，我有幸参加了我校五年一贯制

的教学试点，我从他们中二年级开始学物理起一直跟班教到他们中五毕业。学生们那么强

烈的求知欲，那么地具有活力，那么地在困难中奋进，那么地为人生奋斗，无时无刻不给

我以激情，勉励我努力。我为他们成长而高兴，我也永远怀念他们。 
我也永远怀念曾经为这届五年制试点而付出辛勤努力的我的老师和同仁们。 

 
 
 
 
 



潘益善老师在 61 届毕业五十周年的纪念大会上的祝辞 
 
各位领导、各位老师、各位校友： 

作为校友会的工作人员，今天我很高兴地参加你们“五十年后又相会”

61 届毕业五十周年的纪念大会，你们这次聚会使我深深体会到母校对学子们

的号召力，你们有那么多的同学来自海外和祖国各地，有的同学今年已回国

内两次，这次又再次请假回国，来到母校的怀抱。 
你们这次聚会使我深深地感到师生的情谊，这次筹备活动中你们都深深

地怀念着哺育着你们敬爱的老师们，同样的，老师们也急切地惦记着你们，

他们急切地想着五十年未见的你们，今天在座的老师们都已近八十，八十以

上，其中叶老师已是九十岁，叶老师最近还摔了跤，问她是否需用车来接，

她怕麻烦你们就婉言谢绝了，其中还有黄楚九老师也是 88 岁的老人，独自

从浦东赶了过来，还有像夏祖敏老师，刚从北京眼睛开刀回上海实在不能来，

他在电话中要我向你们深表歉意，并且对你们怀念在电话中也是体验得到的。

还有像田丽云老师，她说，你们的邀请信使她深深地感动，其中特别感动的

是“五十年重相会”只有这样一个，她说原本是一定想来见见原是少年的你

们，而今已是略有白发的你们，由于种种原因她今天不能来，在电话中她再

三要我向你们问候和致歉。还有 Ms 杨，杨宝琳老师，她在美国得悉你们这

次返校活动，80 高龄的她，原本听说她有些老年病，或许由于怀念你们在精

神力量的感召下居然两次跟我通了两小时电话，非常清晰地表达了海外老师

得到国内学生的关怀，一种要“喜相逢“的排除孤独的心情，但毕竟八十高

龄而且每晚还要头带特殊医学器具睡觉的她非常遗憾地要我向你们表达她的

极其遗憾的心情。 
你们这次聚会又使我深深地感到，母校对你们教育的成功，你们在各自

的岗位上因你们的责任心为祖国的建设繁荣作出了贡献，而为了这次纪念活

动，同样的责任心使你们中的好多同学不辞辛劳地一次次地从大老远的上海

各地来老位育、新位育做着各种准备工作，有的还抱病操作电脑到深夜，凡

此种种使我深感母校教育的学子们知道做人的责任心，这又是高尚品德在你

们身上的体现，证实了母校教育的成功，为此我为母校感到骄傲。 
今天，阳光灿烂，你们历经半个世纪又相聚一堂，回首在位育的美好时

光，祝愿你们幸福快乐，并请你们向校友们问好，欢迎你们常来走走，特别

是欢迎你们 2013 年建校 70 周年回母校参加庆典。 
 

校友会 潘益善老师 
 



65届中五（4）同学回忆潘益善老师 

 

   
 

4 班王家斌: 

我们的物理老师潘益善老师当时离开学校不久（也许就是因为这个原因，直至今日偶尔还听见有人叫

他“小潘老师”），但是他讲课条理分明，概念清楚，因此教学效果很好。我以后对物理有兴趣，而且

直到大学一直学得不错，跟潘老师的教学有方有很大的关系。 

 

4 班戚正明: 

潘益善老师教我们物理，其中的静力学、动力学、运动学知识，直到现在仍印象深刻。我们不论走 

到哪里，对现在中学生偶然辅导一下，也总是游刃有余，令现在的学生对我们当年打下扎实的基本功

十分佩服。 

 

4 班乐宜璞: 

潘老师仅比我们年长几岁，站在一起，像个大哥哥，但是，他对物理的理解和运用，却是如此的深刻

和娴熟，让我钦佩不已。人说力学最难学，但难分难解的受力图经他如此这般的一分析，就让人豁然

开朗。几经训练，连我这个原本不太擅长数理的学生也对物理产生了兴趣。更重要的是，他使我建立

了自信心，遇见力学题，不仅没有惧怕心理，反而有一种跃跃欲试的冲动想去解开它。 

 
 


